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■街谈

6 月 24 日早上 4 时 57 分 36 秒，一
辆救护车风驰电掣，从江北抵达南京
长江隧道收费站口。道口夜里封闭维
保，5 点才能开启，道口前已有不少车
辆排队等候。看到救护车亮着警灯，
打着双跳，鸣笛呼啸而来，许多社会车
辆纷纷让开，可收费员却没有打开道
口，一些司机上前交涉仍无结果。直
到5点整，道口才开启。有市民纳闷，
碰到这样的紧急情况，隧道为什么不
特事特办提前开闸放行呢？（6月26日
《现代快报》）

救护车享有道路通行特权，此乃
众所皆知的常识，给救护车让道、令
其优先通行，乃是为了拯救生命，争
分夺秒跟时间赛跑，一分钟都不应耽
搁。可是，南京长江隧道收费站口却
没有及时让救护车通行，非得在规定
时间开闸放行，令救护车多等了 3 分
钟才通过，这个时间看上去不多，但
对于病人而言，却很有可能酿成悲
剧，实属不应该。

从报道来看，隧道公司并不承认
收费员工作有失误，反而声明工作人
员有尝试给救护车开启其他通道，但
因救护车已经进入17号通道无法再变
道，才致使救护车多等了3分钟时间。
可见，隧道公司认为这是一场误会而
已，并非有意延误救护车通行，但其承
认应急预案存在不足，需要与120急救
中心加强联系。

由于之前患儿的呼吸、心跳都已
骤停，医生在救护车上采取了急救措

施，可最令人感到痛惜的是，重病患
儿在送到医院后，并没有抢救过来。
这个结果跟救护车在隧道口耽误的 3
分钟有无直接关系，现在也不好说，
需要医疗机构出示证明，但可以判断
的是，对于急救患者而言，每一秒都
是非常宝贵的，实在不应该在隧道口
多做耽搁。

显然，隧道公司目前需要反思，在
面对救护车通行之时，理应秉持生命
第一的原则，无条件全力配合尽快放
行，而非被刻板的规定束缚住。此事
也暴露出隧道公司应急预案的漏洞，
居然没有将救护车、消防车等纳入非
常特殊情况予以管理，导致工作人员
在临时处理方面，缺乏应急程序指导
而陷入混乱，急需完善应急预案，避免
再发生类似事件。

这些年来，全国各地频频爆出救
护车遭延误案例，诸如社会车辆未
及时避让、高速公路强行收费、城市
交通拥堵等因素所致，而相应的违
规处罚力度又太轻，未能维护到救
护车的通行特权，致使救护车的特
权成为虚设。因此，面对越来越多
的救护车遭延误事件，有必要出台
全国统一的管理条例，明确救护车、
消防车等急救车辆的特权，要求高
速公路、隧道桥梁等均制定相应的
应急预案，配合急救车辆的通行，从
而将其特权落到实处，确保生命通
道畅通无阻。
□江德斌

救护车在收费站遇阻
凸显应急预案漏洞

继导演张元戒毒复吸被抓后，宁财
神也在6月24日因吸毒被警方控制。宁
财神本名陈万宁，编剧、作家，代表作品
包括《武林外传》《大笑江湖》《龙门镖局》
等。目前，他是热播节目《非诚勿扰》的
嘉宾主持。（相关新闻见今日本报A36、
A37版）

媒体曝出的这一重磅消息，让无数
网友感到震惊。因为宁财神不但是一手
捧红姚晨、闫妮、沙溢等当今一线影视明
星的著名鬼才编剧，而且转型为热播节
目《非诚勿扰》嘉宾主持之后，也深得观
众的喜爱，乃至他传出吸毒被拘的消息
之后，很多《非诚勿扰》的铁杆观众疾呼，
宁财神被抓了，周末怎么看《非诚勿
扰》？尤为重要的是，宁财神成为公众人
物之后，一直以正面形象示人，是很多网
友眼里的好男人，现在却成了“瘾君子”，
这样的形象落差，确实让人难以接受。

《非诚勿扰》缺了宁财神一样可以照
播不误，但是名人明星中却注定从此要
少一个“好男人”，多一个“瘾君子”，这才
是真正让人感到痛心和遗憾的。远的且
不说，就以最近一两年来看，明星吸毒被
抓的新闻，几乎一直都没有断过，从张国
立的儿子张默，到好声音学员李代沫，再
到著名导演张元，这次又轮到了著名编
剧宁财神。当一个又一个名人明星成为
被毒品控制的“阶下囚”，人们不禁要问：
明星为什么总和毒品纠缠不清？这样的
纠缠何时才能停止？

要说名人明星为什么更容易沾染毒
品，原因无外乎以下几个：一是他们经济
实力雄厚，能够支付得起购买毒品的费

用。人人都知道吸毒属于绝对的“高消
费”，没有一定的经济实力是支撑不下去
的，而名人明星收入高，来钱快，可以维
持他们吸毒所需；二是他们或者因为
工作压力大，或者是精神生活极度空
虚，需要排解心理压力，寻找精神寄
托，最终选择了毒品；三是这个圈子的
不良影响。很多名人明星正是在其他
一些人的蛊惑和影响之下，才最终走
上吸毒之路的。

但不管是什么原因把他们变成了
“瘾君子”，结果都是毁灭性的。无数先
例告诉我们，一旦名人明星沾染上毒品，
不但先前努力树立起来的社会形象会毁
于一旦，而且多年苦心经营的事业也会
遭遇灭顶之灾。影视合约没有了，商业
代言没有了，前途和明天也都没有了。
回头看看，哪个曾经被爆出吸毒丑闻的
名人明星，不是迅速陨落，归于落寞？

尤为令人担忧的是，既然是公共人
物，就代表着他们在社会上具有广泛的
影响力，拥有成千上万的粉丝和崇拜者，
其中又以青少年群体为主。而青少年群
体最喜欢模仿自己的偶像，他们可以模
仿明星的衣着，可以模仿明星的发型，自
然也可以模仿明星吸毒，或者是至少不
把吸毒当回事。也就是说，本该具备更
多公共意识，承担更多社会责任的名人
明星，一旦沦为“瘾君子”，就成了社会

“负能量”。
为了自己的事业和前途，为了自己

的家人和朋友，也为了自身的社会责任
感，请名人明星自觉自律，遵纪守法，远
离毒品。□苑广阔


